

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

ACTUALIDAD

De cara á Europa

El estado civil en Francia

En todas partes cuecen habas y, á pesar de estar á la cabeza de la civilización, también en Francia ocurren cosas que á pasar en otros países, darían lugar á protestas infinitas y á extensas diatribas contra la administración pública.

Hace pocos días, en Maçou, Made-moiselle Margarita Dupont, una hermosa morena, se presentó en la Alcaldía acompañada de su padre.

Inscrita en el registro como hombre acababa de ser llamada por el consejo de revisión como recluta para ser examinada antes de incorporarla á filas.

Como detalle curioso, hay que anotar que la referida señorita es novia del secretario del Ayuntamiento.

El caso no es nuevo y cada año se registran otros semejantes, é infinitud de muchachas se presentan sonrojadas y emocionadas ante la autoridad para protestar de los errores del registro.

¿Quién no recuerda el caso de la señorita que después de seguir un curso de obstetricia en los hospitales de París y de adquirir el título de comadrona resultó ser un muchacho perfectamente constituido y reclamado para las filas?

Un Leonidas anarquista

Una verdadera batalla ha tenido lugar en una aldea cerca de Moscou, entre la policía y un anarquista.

Cuando los agentes se presentaron para detenerle, el anarquista, que se había parapetado en el segundo piso de su casa, rompió el fuego contra ellos, matando al primer disparo al inspector, que subía la escalera.

Un oficial de gendarmería, al dirigir un segundo ataque, fué también derribado de un balazo.

Algunas horas más tarde, el coronel Roiten, jefe de la policía de Moscou, llegó al lugar del combate con un destacamento de policía, logrando, no sin peligro, retirar los cuerpos del inspector y del oficial.

Hasta la madrugada el anarquista dirigió un fuego incesante contra la policía, pero como al fin suspendiera sus disparos, el coronel, el subjefe de policía y varios agentes intentaron ganar la escalera, pero apenas habían subido algunos escalones, el anarquista les ahuyentó á tiros de revólver, cayendo en tierra tres agentes y los dos jefes.

Durante la mañana la policía se contentó con acribillar á balazos la fachada de la casa, hasta que cerca del mediodía el anarquista se asomó á una ventana diciendo que estaba herido.

La policía intimó entonces la rendición, pero el anarquista replicó con voz formidable que se negaba á ello, y, disparándose un tiro, cayó en tierra cadáver.

Del Puerto de la Cruz

Durante el mes de Diciembre último entraron en este puerto 74 buques, 46 de vapor y 28 de vela.

Para las noches de los días 23 y 27 del corriente mes, día del rey de España y cumpleaños del Emperador de Alemania, respectivamente, se preparan comidas extraordinarias en el Gran Hotel "Humboldt", á más de otros festejos.

El Director de dicho importante Establecimiento, con objeto de proporcionar las mayores distracciones á sus huéspedes, trata de organizar bailes todos los sábados y dar con mucha frecuencia conciertos en los jardines, los que serán amenizados por la banda de música municipal de esta localidad.

El primero de dichos conciertos tendrá lugar el domingo próximo, de 3 á 5 de la tarde, en el jardín central del referido Hotel.

Es inminente el combate y se teme que el conflicto tenga mayores consecuencias para Austria.

Esta potencia sigue haciendo activísimos preparativos bélicos.

El personal que compone la banda de música municipal, queriendo demostrar una vez más su agradecimiento al Alcalde de esta población, por el apoyo que viene dispensando á dicha agrupación musical, le obsequió la no-

che del martes 5 del corriente, víspera de su santo, con una serenata, viéndose con este motivo muy concurrida la calle de Quintana y Plaza de la Iglesia.

El Sr. Luz obsequió espléndidamente á los músicos que componen la citada banda.

La "Liga Regionalista" de este pueblo, en vista del franco éxito que alcanzó el baile dado el domingo último, organiza para muy en breve otro nuevo festival, para el cual se hacen muchos preparativos.

ESTÉVANEZ RENUNCIA

El País publica una carta que D. Nicolás Estévez le ha dirigido desde París.

Dice en ella que si es cierto que se proponen presentar su candidatura para diputado á Cortes por Sabadell, no puede aceptar.

"Renuncié—escribe—á la presidencia del Consejo Federal, y no voy á aceptar la investidura de diputado, con la que haría triste figura.

No soy orador y los no oradores se estancan en el Parlamento.

Si se confirmase la noticia y resultase elegido, renunciaría al acta, y no iría á Madrid.

Mi edad es para figurar en la escala de reserva.

Además, estoy enfermo.

En un post-escrito añade: En Sabadell no me conocen, pues solo he estado allí dos veces.

Este rasgo habla muy alto de la sinceridad de nuestro ilustre paisano.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid) Fracaso del bloque.—Los liberales se arrepienten.

Madrid 5 (21). Comienzan á decaer los entusiasmos que había despertado la campaña para la constitución del bloque de las izquierdas.

Considérase este intento totalmente fracasado (textual).

Los personajes liberales niegan á asistir á los mítins de provincias, atribuyéndose esta resistencia al temor de de enajenarse altas influencias á causa de los radicalismos que han inspirado los discursos de la mayoría de los oradores.

Esta actitud de los liberales ha producido grandes desencantos.

Sobre este asunto han conferenciado extensamente los señores Canalejas y Melquíades Alvarez, ignorándose la resolución que hayan adoptado.

El trasatlántico "Cataluña" á Italia Madrid 5 (21'10).

Dicen de Cádiz que se han recibido órdenes del gobierno para que el vapor "Cataluña", de la Compañía trasatlántica, se aliste inmediatamente para marchar á Italia con objeto de transportar los heridos que se hallan en Messina y Palermo.

En el "Cataluña" irán varios médicos españoles enviados también por el gobierno para prestar auxilio á las víctimas.

Mitín monstruo.—Discurso de Moret Madrid 6 (23'15).

La prensa anuncia un mitín monstruo, que se celebrará en Madrid, organizado por el bloque de las izquierdas, y en el cual el señor Moret pronunciará un discurso para rectificar cuanto se ha dicho en los mítins de provincias.

El acto será de gran resonancia. Además del señor Moret tomarán parte en el mitín los más significados prohombres de las izquierdas.

Háblase con este motivo de grandes sorpresas políticas.

Los terremotos.—Nuevas sacudidas Madrid 6 (23'50).

Telegramas de Italia dicen que se han sentido nuevas sacudidas en Messina, causando daños de importancia y aumentando el número de víctimas.

También en Filadelfia se han sentido tremendas conmociones.

La población está alarmadísima, temiéndose se repita la horrosa catástrofe anterior.

Irrupción de servios

Telegramas de Viena dicen que numerosas bandas de servios han invadido la provincia de Bosnia, saqueando varios pueblos y realizando horribles matanzas.

Un cuerpo de ejército austríaco ha salido al encuentro de los invasores.

Es inminente el combate y se teme que el conflicto tenga mayores consecuencias para Austria.

Esta potencia sigue haciendo activísimos preparativos bélicos.

Mesa.

Diccionario universal Francés-Español. Diccionario universal Español-Francés. Precio: 12 pesetas. Se vende en la Imprenta García Cruz.

ENORME DESGRACIA

LAS CATÁSTROFES DE ITALIA

DETALLES POR CORREO

Las víctimas son 150.000

La curiosidad pública.—Los números de los periódicos.—La cifra exacta de víctimas es 150.000.—Los Reyes al lado de su pueblo.

Las noticias del día en París, están relegadas al olvido, pues toda la Prensa francesa llena sus columnas con los detalles de la dantesca catástrofe que conmueve al mundo entero.

Las cifras de la mortalidad ocurrida en Calabria y Sicilia se elevan ya oficialmente á 150.000.

La gente arrebatada los periódicos con objeto de conocer todos los detalles del espantoso cataclismo.

Los detalles más precisos vienen, sin embargo, confusos, produciendo penosísima impresión entre el numeroso público que los va conociendo por los extraordinarios de la Prensa, los transparentes, pizarras y grandes cartelones colocados en los escaparates de los comercios.

Como se sabe, Mesina era, en su mayor parte, una ciudad nueva, espléndida y rica, con edificios suntuosos.

Los barrios principales, los edificios del Ayuntamiento, Hospital, Bolsa, palacio del Gobierno, teatro y dos cuarteles de reciente construcción fueron los primeros en derrumbarse.

Casi simultáneamente, á la primera sacudida se declararon varios incendios en distintos puntos de la población, aumentando la horrida tribulación del aterrado vecindario.

El mar también se unió con tremenda fuerza á los elementos destructores de la población, entrando en ella olas inmensas, que al recogerse á su sitio, llevaban envueltas centenares de personas, que corrían sin rumbo fijo buscando salvación.

Como ocurre en todas esas grandes catástrofes, los malhechores, unidos á las bandadas de presos que pudieron escapar de los hundimientos de las cárceles, se dedicaron al más repugnante é inhumano bandillaje, destruyendo cuanto encontraban, en su afán de robar dinero y alhajas, y mutilando y profanando cadáveres para arrancarles las que llevaban puestas.

A la confusión siguió el más espantoso desorden, que aumentó al tenerse noticia de que las autoridades habían perecido entre los escombros, y gracias á que algunos ciudadanos, cumpliendo con su deber humanitario, se unieron á las escasas tropas, ayudándolas eficazmente al salvamento de las víctimas y al sostenimiento del orden.

Un rasgo de la reina

Acaba de recibirse una noticia que ha conmovido hondamente, por tratarse de un rasgo de heroísmo de la Reina Elena.

Recorrieron los Soberanos las ruinas de Mesina, cuando encontraron un grupo de soldados y obreros que trabajaban activamente por desescombrar la entrada de un edificio derruido.

Preguntó el Rey Víctor Manuel si había muchas víctimas allí, y le contestaron que había sospecha de que estuviesen sepultadas algunas personas que vivían aún.

Victor Manuel arrancó un pico de manos de un soldado, y sin decir una palabra comenzó á trabajar. Ante el ejemplo del monarca, los soldados y obreros, enardecidos, redoblaron sus esfuerzos, logrando abrir un hueco en el muro, y antes de que nadie pudiera darse cuenta, la Reina Elena se lanzó por la abertura, reapareciendo al poco tiempo con un niño gravemente herido en brazos. La Soberana no quiso entregar el niño á las ambulancias, siguiendo con él hasta la playa, y allí lo entregó á un marinero del Victoria Emmanuele para que le condujese á bordo y le prestasen auxilio.

La gente llora al leer en los periódicos el conmovedor rasgo de la hermosa Reina.

Espectáculos desgarradores.—El hambre y la miseria.—70.000 cadáveres insepultos.

Los periódicos enviados á Messina

telegrafían diciendo que convoyes de fugitivos, harapientos y heridos, marchan á la desbandada por la campiña, arrastrando á los viejos y niños, constituyendo un espectáculo desgarrador.

Messina parece bombardeada por mil acorazados.

Los edificios todavía erguidos, aunque averiados, no pasan de algunas docenas.

Entre los escombros asoman cabezas de muertos, brazos y piernas ensangrentados.

Los trabajos de salvamento son activísimos.

Los socorros enviados, en sumas considerables, resultan insuficientes, pues hay que alimentar á 30.000 hambrientos. Los supervivientes andan desparramados por las calles.

Habrán que extraer quizás 70.000 cadáveres.

Se han instalado potentes reflectores á bordo de los barcos. Ahora se trabajará también de noche.

Se ha confirmado que poblaciones de la costa están destruidas constituyendo un espectáculo todavía más aterrador que Messina y Reggio.

En Santa Eufemia, donde los trabajos son muy lentos, por la falta de hombres, bandadas de cuervos, atraídos por el hedor, empezaron á destruir los cadáveres y á devorarlos.

El rastro de la catástrofe

La lucha por los alimentos.—El asalto de los hambrientos á la Aduana.

La lucha por la existencia adquiere caracteres de intensa gravedad, citándose casos en que, por apoderarse de alimentos esparcidos entre los escombros, se han librado verdaderas y feroces batallas.

En las ruinas de la Aduana el pugilato entre los hambrientos fué horroroso, siendo infructuosos cuantos medios pusieron las tropas para evitar la efusión de sangre.

Alguien se acordó de que en la Aduana debía de haber grandes provisiones de depósito, y una muchedumbre famélica corrió desolada á reparitirse el botín.

Los primeros ocupantes de las ruinas removieronla ardorosamente, haciendo cuando de comestible encontraba y defendiendo de los que llegaban lo que á fuerza de fuerzas habían conquistado.

Hubo un momento de terrible lucha, saliendo á relucir revólvers, cuchillos palos y piedras.

Caían, para no levantarse más, inmolados por sus hermanos infinidad de desdichados que se disputaban la comida.

Hombre hubo que fué encontrado muerto, casi degollado, por haberse empeñado en defender un puñado de habichuelas.

Mujeres y niños caían al golpe fratricida, apretando nerviosamente en una mano un puñado de harina y en la otra un arma ó una simple piedra.

Estas escenas de terror, lejos de conmovir á los famélicos, les excitaban á repartirse los despojos de los demás.

Entre los muertos en esta cruel batalla se encontró un hombre completamente clavado con un cuchillo á una puerta.

La infeliz víctima tenía agarrada entre la suya una mano de una tierna criaturita, también gravemente herida.

Es imposible contener al pueblo, por la escasez de tropas, empleadas en su mayoría en la extracción de cadáveres.

Los salvamentos.—Las tripulaciones extranjeras.

Las noticias que de Mesina y Reggio se reciben dan cuenta de innumerables actos de heroísmo llevados á cabo por las dotaciones de los buques extranjeros, que han salvado la vida á millares de personas exponiendo las suyas.

Los marineros de la escuadra rusa, sobre todo, han trabajado con una abnegación sin ejemplo, recorriendo las ruinas, auxiliando á los heridos,

retirando cadáveres y salvando á los que mayor peligro corrían.

Parte de estas dotaciones han logrado proteger y retirar de entre los escombros las cajas de capitales, entre ellas las del Banco de Sicilia, conteniendo 50 millones de liras.

Sólo entre dos marineros, guiados por el comandante del puerto de Mesina, lograron salvar á 116 personas.

A estas penosísimas faenas ayudan eficazmente los marinos franceses, italianos é ingleses.

En los buques de guerra de estas naciones han sido recogidos centenares de enfermos heridos.

Las primeras expediciones que salgan para Nápoles conducirán 60.000 personas.

El socorro de Europa

Un hospital de sangre.—La duquesa de Aosta y las damas italianas.

Comunican de Nápoles que ha sido convertido en un gran hospital de sangre el acorazado ruso Makaroff.

La duquesa de Aosta subió á bordo con las damas de la nobleza italiana para recibir los heridos y prestarles asistencia como enfermeras.

También otros buques de guerra y mercantes han sido habilitados como hospitales provisionales, siendo muchos los habitantes de la capital que se han ofrecido como enfermeros.

El Emperador de Austria ha enviado 50.000 francos como primer donativo; el Kaiser, 50.000 marcos; el Consejo municipal de París, 20.000; el lord alcalde de Londres ha remitido el producto de la primera suscripción popular abierta, que importa 2.000 libras esterlinas.

De Berlín comunican que la suscripción iniciada por el Banco Nacional alemán alcanza ya cerca de 100.000 francos.

Otros detalles

Los reyes visitaron la población de Reggio, quedando conmovidísimos.

Luego el rey Víctor telegrafió á Giolitti que las condiciones de Reggio son tan desastrosas como las de Messina, y que urge enviar material sanitario.

Un superviviente de Reggio refiere que cuando ocurrió el terremoto, el mar bajó instantáneamente unos cien metros é inmediatamente se levantó, cubriendo con una inmensa ola á Reggio.

Durante el fenómeno las quillas de los barcos tocaron casi el fondo del puerto.

Las tripulaciones gritaban aterradas por la llegada constante de supervivientes.

En Sicilia está la vida suspendida, todas las tiendas y Bancos se han cerrado.

En Nápoles el vecindario se ha brindado á hospedar á los supervivientes.

La aristocracia envía sus automóviles al muelle para recoger heridos, cuando desembarcan.

Telegrafían de Regino que un pescador ha perdido á sus padres, esposa y tres hijos.

Aunque herido sacó los cadáveres de entre los escombros y ha construido seis ataúdes, poniendo dentro los cadáveres; luego construyó otro ataúd, donde se metió, esperando la muerte.

Un grupo de marinos ha salvado á una hermosa y rica señorita, sentada desde anteaer en la ventana del cuarto piso de su derrumbado palacio, pidiendo socorro.

Dentro de la habitación yacían los cadáveres de sus padres y cinco hermanas.

El mar ha arrojado á la playa multitud de cadáveres.

La prensa isleña

Diario de Tenerife

Dice que el año último ha sido desastroso para la agricultura canaria. Los daños han alcanzado á las islas de la Palma, Gomera y Canaria. En esta última muchos plantíos de plataneras han quedado sin hojas, destruidas. La zona llamada los Bañaderos (en Arucas) ha sufrido mucho.

Lo mismo ha sucedido en Adeje y toda la región Sur de Tenerife. El viento arrasó los plantíos de tomates, y lo que es peor, en varios sitios, dejó á los agricultores sin semilleros.

Las zonas de Valle de Guerra, Tejina y Punta del Hidalgo, también se encuentran en una situación parecida.

El Valle de Orotava—otros años el más castigado por esos vientos—fué el mejor librado en la presente situación. Allí los perjuicios fueron de escasa importancia. Los tomates, en cambio, se han enfermado.

En Tacoronte, Guamesa y otros puntos fué arrancada la cosecha de patatas.

En la costa de esta Capital el viento ha causado grandes destrozos.

Pueblo Canario

Reproduce el artículo que publicamos hace días, referente á la huelga de carpinteros y calafates, y comentándolo dice, entre otras cosas:

Nosotros, que solamente una vez, y como noticia, citamos el asunto en estas columnas, no podemos amparar por más tiempo con nuestro silencio estas injusticias ni ser encubridores de quien explota al pobre, y unimos nuestro grito de protesta al que el noble pueblo de Santa Cruz lanza ante estos despotismos, grito honrado que pueden dar, muy alta la frente, quienes, como nosotros, no se han rendido al yugo opresor del cacique grande ni del cacique chico, tremolando siempre la bandera regionalista, la enseña de la solidaridad canaria.

Diario de Las Palmas

Dice que según noticias del sur de Canaria ha vuelto á entrar grandes partidas de langosta por aquella costa, empeorando la situación de nuestra agricultura y llevando la preocupación á los pueblos de la isla, después de los largos y penosos esfuerzos que se realizaron para extinguir el terrible insecto. El desembarco se verificó el día 12 por las playas de Maspalomas, pero de un modo alarmante por la cantidad, siendo muy difícil la recogida del insecto por cambiar de sitio continuamente.

Después de grandes trabajos se ha conseguido ahuyentar la plaga de los cultivos especiales, con lo cual se han aminorado los perjuicios.

EL TIEMPO

Día 6 de Enero

Temperatura máxima á la sombra 19.5
Mínima 15.2
Oscilación. 4.3

MORET Y MAURA Á CANARIAS

La Correspondencia de España publica el siguiente suelto:

“El Sr. Roselló, en nombre de numerosos elementos de Baleares, ha visitado al Sr. Moret para invitarle á que haga una visita á Palma de Mallorca, no precisamente con motivo del mitin liberal que allí habrá de celebrarse, sino para satisfacer el deseo que de oírle y festejar al jefe liberal tienen sus correligionarios de aquella provincia.

El Sr. Moret no ha decidido aun si aceptará ó no la invitación, limitándose á decir que es tentadora, y á asegurar que tiene el propósito de hacerlo cuando sus ocupaciones múltiples se lo permitan, así como acaricia el proyecto de hacer cuando pueda, una excursión á Canarias.

Por cierto—añadimos nosotros—que nos consta que también el Sr. Maura ha expresado su propósito, ó al menos su deseo, de hacer una excursión á las antiguas Afortunadas, deseos y propósitos en los cuales acaso hayan influido los relatos amenos y las bellísimas descripciones que de aquella maravillosa tierra y de la bondad exquisita de sus moradores puede haberle hecho persona que á su lado tiene, perfitísima, como artista, en la manera de ver las cosas, y hábil en describirlas, como amensísimo escritor que es, con lo cual hemos nombrado al Sr. Rovira, que en época no lejana hizo grata excursión á dichas islas en compañía del entonces Ministro de Marina Sr. Cobian, viaje verdaderamente interesante.”

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

| | | |
|----------|---|-------------|
| Vacunas | 9 | 1281 kilos. |
| Lanares | “ | “ |
| Cabrías | “ | “ |
| De cerda | “ | “ |

POR LAS ISLAS

Viajeros

En la última semana estubo en Las Palmas, procedente de Buenos Aires, el conocido periodista D. Carlos Malagarriga, que se halla establecido en Buenos Aires desde hace veinte años y marcha ahora á Madrid.

En el vapor *Umbria* viaja también el director del Instituto Politécnico de Buenos Aires Doctor D. Marín Deden.

Explosión. Heridos

La prensa de Las Palmas amplía los detalles de la explosión que se produjo en la bodega del vapor danamar-

qués *Nordhvolen*, en el momento de abrir las escotillas del mismo y penetrar en ella cinco obreros de la casa de Blandy. Resultaron gravemente lesionados en la cara y vientre y manos Juan Matías Llarena, de 18 años y José González Batista de 28, y con lesiones menos graves Vicente Bentancor, Juan Marcelino Santana, Cándido García, Jorge Sarmiento, Eduardo Tavio, Federico Montenegro, Gregorio Montesdeoca, Manuel Velez y Alfonso Ortega, prestandoles auxilios el médico Sr. Blanco.

Desde los primeros momentos envié elementos á bordo para extinguir el fuego de la bodega, el crucero inglés *Dwart*.

Saint-Saens

En honor del eminente músico Saint Saens, se celebró la noche del sábado una función en el Pérez Galdós, de Las Palmas.

Cuando Saint Saens llegó al teatro acompañado del Cónsul de Francia, le recibieron el Alcalde y una comisión del Ayuntamiento, y la banda de música municipal ejecutó la *Marsellesa*.

El público tributó al maestro una cariñosa ovación que se repitió al presentarse en el palco presidencial en unión de las autoridades.

La función resultó buena. En *La carabina de Ambrosio*, la Srta. García fué aplaudidísima. Tuvo que cantar la jota más de doce veces.

La banda de música amenizó los extractos situada en el *Salón de Saint Saens* que ostenta el busto del célebre compositor. Unas de las piezas que ejecutó con mucho acierto fué la fantasía de la ópera *Sansón y Dalila*, de Saint Saens, que valió al maestro Manchado y la banda muchos elogios.

Mr. Saint Saens, permanecerá en Las Palmas hasta Marzo próximo, en la cual fecha irá á Mónaco para presentarse el estreno de una ópera que acaba de escribir el notable compositor.

Mur de fondo

Hace pocos días se reunió el colegio de abogados de Las Palmas en Junta extraordinaria.

Se acordó amparar en el ejercicio de la profesión al abogado D. Luis Suárez por que de prevalecer el criterio sustentado en la segunda parte del auto que ha motivado este conflicto, quedaría á merced de los jueces y Tribunales el que pudiera ó no ejercitarse la acción pública en un proceso, cosa que no puede dejar de afectar no solo al Sr. Suárez sino á todo el Colegio. Así lo dice un periódico de aquella ciudad.

OBRA DE ACTUALIDAD

La cuestión regional y la autonomía

Por P. PÉREZ DÍAZ

De venta: Imprenta García Cruz.— Librería A. Delgado Yumar.

DE TEATRO

Anoche hizo su *debut* en este teatro la compañía cómica-lírica que dirige el actor D. Miguel Soler.

El conjunto de dicha compañía es bueno y casi nos atrevemos á asegurarle un lleno por función, como sucedió anoche en las tres secciones, si ciertos defectos de escasa importancia se corrigen.

El Sr. Peña, que demostró ser un buen artista, no necesita apayasar los papeles, como lo hizo anoche en todos los que desempeñó, y esperamos que se corrija.

La orquesta muy mal, notándose no solo la falta de instrumentos, sino que las obras no habían sido ensayadas. Del Director, Sr. Cabas, esperamos más constancia para que no descomponga el cuadro que ofrece la compañía.

El público demostró que está animado de buenos deseos y hay que corresponderle.

De los artistas no podemos adelantar juicio alguno, pero si debemos citar á la Sra. Pastor, que tiene una voz bonita y bien timbrada y al Sr. Alda, que cantó con mucha afinación y gusto, la canción del vagabundo de *Alma de Dios*.

Para esta noche *La Cañamonerá*, *Alma de Dios* y *El día de Reyes*.

Crónica marítima

En el presente mes de Enero han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 41 vapores.

Después de los anotados, han llegado á nuestro puerto los vapores siguientes:

Ork Branch, inglés, de Arica escalas y San Vicente, con carga general de tránsito.

Ardoc, inglés, de Sunderland, con cargamento de carbón en tránsito.

Lothar Bohlen, alemán, de Hamburgo y Rotterdam, con un pasajero de tránsito.

San Lucar, noruego, de Las Pal-

mas, con cargamento de frutos en tránsito.

Bakana, inglés, de Grand Popo escalas y Sierra Leve, con carga general de tránsito.

Sancho, español, de San Sebastián y escalas, con carga general y frutos para este puerto.

Taoro, español, de Hermigua y escalas, con carga general y frutos para este puerto.

BANQUETE

En el Restaurant "Franco"

En este bien montado establecimiento fué obsequiado anoche con una comida íntima, el inteligente Director de la Banda municipal, maestro D. Regino Ariz, como muestra de simpatía por parte de varios entusiastas aficionados á la música y miembros de la Comisión de conciertos de la referida banda, y con motivo del próximo viaje á la Península del citado maestro.

Durante la comida, servida espléndidamente por el indicado restaurant, reinó la mayor cordialidad y al descorcharse el champagne pronunciaron elocuentes brindis los Sres. Santaella (don Manuel), T. de Valle, Feria, Logendio, Siliuto y Lecuona, abogando todos por la prosperidad y engrandecimiento de la banda y su Academia, y porque la obra con tan felices resultados iniciada por el simpático Director Sr. Ariz, sea coronada pronto con el más lisonjero éxito.

El Sr. Ariz, sumamente emocionado, dió las gracias y en términos elocuentes manifestó su firme deseo de llevar á feliz término su decidido empeño de colocar ambos organismos musicales á la altura que merece la capital de Canarias, siempre que, como hasta hoy, cuente con el apoyo del Excmo. Ayuntamiento, para el que tuvo frases de reconocimiento, y con la decidida voluntad de todos los amantes del arte musical en nuestro pueblo.

Con grandes aplausos fué acogido el sincero discurso del maestro Ariz, terminando cerca de las 10 tan agradable reunión.

El día 10 embarcará el Sr. Ariz, usando de la licencia de 20 días que para la Península le ha sido concedida por la Excmo. Corporación municipal.

Deseamos un feliz viaje al inteligente y entusiasta Director de nuestra banda.

Efemérides canarias

7 de Enero 1719.—Gran alboroto en Las Palmas por haber rendido los jesuitas unos censos que poseían en el territorio de Agüimes.

Casi todos los vecinos de este pueblo y muchos de los comarcanos se trasladaron á Las Palmas en actitud belicosa, manifestando que consideraban deshonoroso el ser tributario del señor que había comprado los censos, por lo que le querían quitar la vida.

No pudiendo el corregidor ni la Audiencia sofocar el motin despacharon un barco á Tenerife pidiendo fuerzas.

El capitán general Mur, acompañado de toda la guarnición de Santa Cruz, embarcó para Canaria en la misma noche, donde no sin grandes esfuerzos pudo dominar el alboroto, pues tuvo que poner artillería en el palacio episcopal, donde se había refugiado el comprador de los censos, el que en medio de las tropas embarcó para Tenerife.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid 7 (11).

El proyecto de Administración.—Se aprobará.

Los regionalistas de Barcelona aseguran que el proyecto de Administración local se aprobará con la mayor rapidez, en la próxima etapa parlamentaria, y que estarán incondicionalmente al lado del señor Maura para que se realicen las importantes reformas administrativas de dicho proyecto.

En Odessa.—Abordaje.—Pérdida de un vapor.

Telegramas recibidos de Odessa dicen que chocaron los vapores "Ivatoslag" y "Pasaidon", yéndose á pique el primero y resultando con grandes destrozos el segundo.

Las víctimas cuéntanse por centenares. Desarrolláronse horribles escenas. Mesa.

Crónica general

Boda.—Con la bella señorita Felisa Maldonado y Dugour contrajo anoche matrimonio el distinguido joven, licenciado en Farmacia, D. Bernabé Rodríguez Ballester.

Apadrinaron á la elegante pareja la madre del novio, Sra. D.ª Filomena Ballester de Rodríguez Pastrana y el hermano de la novia, teniente de Artillería D. José Maldonado.

La novia estaba bellísima con su magnífico traje de desposada, y recibió con el novio muchas y muy sinceras felicitaciones de la numerosa concurrencia que asistió á la boda.

Deseamos al nuevo matrimonio toda clase de felicidades.

La emigración.—La Junta local de Emigración de Las Palmas, acordó poner en vigor, desde primero de Enero próximo, la ley de Emigración haciendo saber que las únicas compañías navieras autorizadas hasta ahora para el transporte de emigración son la Trasatlántica española y Piniños e Izquierdo, y designar como inspector de Emigración al vocal de dicha Junta D. Juan B. González.

Teniente Fiscal.—Hoy hemos tenido el gusto de saludar en esta Capital al Teniente Fiscal de la Audiencia, D. Jovino F. de la Peña, que llegó ayer en el vapor *León y Castillo*, procedente de Las Palmas, para formar parte del Tribunal que ha de examinar á los aspirantes á ingreso en el Cuerpo de vigilantes de orden público. Reciba nuestro saludo de bienvenida.

Prórroga.—Por el ministerio de la Gobernación se han concedido 20 días de segunda prórroga á la licencia que por enfermo viene disfrutando el oficial 2.º de Administración civil, con destino en este Gobierno de provincia, D. Tomás Pérez del Pulgar.

Vapor correo.—Anteanoche llegó á este puerto el vapor correo *Reina Victoria*, procedente de Cádiz, conduciendo para esta capital 19 pasajeros, 31 sacas de correspondencia ordinaria, valores y objetos asegurados, 19 sacas de certificados impresos, 2 de despachos, y 497 paquetes postales.

Dicho vapor regresará á Cádiz con la correspondencia para la Península el próximo domingo 10 del actual.

Festival en el teatro.—El domingo próximo se celebrará en el teatro el festival del "Arbol de Noé", organizado por el "Asilo Victoria" en obsequio de los niños de esta ciudad. La compañía de zarzuela del señor Soler contribuirá á la mayor brillantez del espectáculo, poniendo en escena una obra á propósito para los diminutos espectadores.

Como en el año anterior, además del billete con opción á juguete que se dará á todo niño que asista al teatro, tendrá derecho á otro billete para la rifa de dos bonitos juguetes, uno para niño y otro para niña, que se hallan expuestos en la calle del Castillo, en el escaparate del Sr. Gallardo.

Juicios.—Según nuestros informes, el día 22 del mes actual comenzará á celebrarse en esta Capital los juicios señalados para el actual cuatrimestre, con cuyo objeto llegará en breve la sección de señores magistrados de la Audiencia, prosididos por D. Abdón González.

Velada.—La entusiasta Sociedad *Círculo de Amistad-XII de Enero* conmemorará la fecha del 12 del actual, celebrando en su teatro una velada cómica-dramática, en la que el cuadro artístico de dicho centro, que dirige el Sr. Suárez, pondrá en escena las aplaudidas comedias tituladas *El poeta de buhardilla*, del insigne Marquina, y *El bigote rubio*, de Ramos Carrión.

La velada terminará con un animado baile, obsequiando la junta directiva á las señoras y señoritas que concurren al espectáculo, para el cual reina gran entusiasmo.

De Sanidad.—Ha sido nombrado oficial de 5.ª clase de Administración civil, en la Secretaría de la Estación Sanitaria de este puerto, D. Dionisio Morales Hernández, que desempeñaba el empleo inferior inmediato en este Gobierno civil.

Para oficial de 4.ª clase en dicha dependencia de Sanidad ha sido designado D. Antonio Benítez Aguilera, que figuraba en dicho centro de Huelva como oficial de 5.ª clase.

Magistrado.—Ha sido promovido á fiscal de la Audiencia de Las Palmas, D. Alberto Concellón y Núñez.

Los balles.—El celebrado el sábado por la noche en la *Juventud Republicana* estuvo animadísimo. La concurrencia fué extraordinaria y el entusiasmo se prolongó hasta las primeras horas de la mañana.

Había máscaras encantadoras, luciendo adornos muy originales, y abundante y escogido número de jóvenes, que con su buen humor y franca cordialidad dió á la fiesta una nota simpática y atrayente.

No menos animado estuvo el baile de la entusiasta Sociedad *La Alegría*, donde las bellas jóvenes del barrio del Cabo hicieron el extremo agradable la reunión.

El presidente D. Evaristo Rodríguez hizo grandes agasajos á los concurrentes, multiplicándose en sus atenciones. Por tan excelente resultado felicita-mos á ambas Sociedades.

Traslados.—Los inspectores de policía D. Juan Iglesias y D. Ricar-

do Flores, que prestan servicio en esta Capital, han sido trasladados, respectivamente, á Ceuta y San Sebastián (Guipúzcoa).

Trasatlántico.—Esta mañana ha zarpado de Cádiz el vapor *Patricio de Sabástegui*, que en escala para la Argentina tocará pasado mañana este puerto, dejando pasaje y correspondencia de la Península.

Sustracción.—La Inspección de vigilancia ha remitido atestado al Juzgado de instrucción, con motivo de denuncia presentada por D. Francisco Barranco, el cual dice que durante la noche del 5 del actual le fué sustraída de su habitación una cartera en la que guardaba once billetes del Banco de España de 25 pesetas cada uno.

El denunciante no tiene indicios ni sospecha de quien haya podido ser el autor de tal sustracción.

Notariado.—Han sido nombrados notarios: de Las Palmas, don Enrique Albert y de la Orotava, don Idefonso Altamirano.

Exámenes.—A pesar de la noticia que reproducimos en nuestro número anterior, esta mañana á las 9 han comenzado en el Gobierno civil los exámenes de los aspirantes á ingreso en el Cuerpo de orden público.

Rifa.—En el sorteo de una magnífica cesta, celebrado ayer en el acreditado establecimiento de ultramarinos de D. Miguel Feria, calle de Alfonso XIII nú. 23, resultó agraciado el número 178.

La persona que posea el billete con dicho número, puede pasar á recoger la referida cesta, donde se le reservará hasta el 31 del mes actual.

Nombramientos.—Han sido nombrados inspectores de policía para esta Capital el de 2.ª clase D. Eduardo Sedano, que lo era de 3.ª en Sevilla, é inspector de tercera D. Miguel Leal de Ibarra, que prestaba servicio en Almería.

Exposición de cortinajes.—Hemos visto unas *draperías estilo renacimiento*, confeccionadas en la casa LION TRADING Co., con el más exquisito esmero y elegancia.

Estos cortinajes de salón los recomendamos á las personas de buen gusto, pues mejores no se hacen en el extranjero, y es un detalle indispensable en las casas bien decoradas.

Ostras y aramejas frescas.—Recibidas hoy están á la venta en la carcería *La Gaditana* de José Luis Benítez, San Pedro Alcántara, número 6.

El Japón.—En este acreditado establecimiento se ha recibido el surtido más extenso en *Discos para Gramófonos*, con trozos de las zarzuelas más notables, admirablemente impresionados.

EL JAPÓN, Pérez Galdós, 5.

Academia preparatoria

PARA CARRERAS ESPECIALES

San Clemente, 2.2.ª, (derecha)

Preparación completa para el ingreso en los cuerpos de Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas, Aduanas, Telégrafos y Correos.

Informes en el mencionado domicilio, de 9 á 11 de la mañana. (25)

SOLARES

Se venden en la Laguna, en la plaza de la Junta Suprema (antes Juego de los bolos).

En la calle de San Agustín, número 60, darán razón.

Solares

Se venden al contado y á plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas (COMPAÑIA ANÓNIMA)

Caja de ahorros

Saldo anterior Ptas. 131.445'38
Imposiciones durante la semana (17) 5.673

Suma Ptas. 137.118'38
Reintegros (7) 7.793'11

Saldo Ptas. 129.325'27

Santa Cruz de Tenerife, 3 de Enero de 1909.—J. M. Ballester, Gerente.

Ladrillos

Se venden en inmejorables condiciones, en la fábrica situada en el Velodromo.

Para pedidos dirigirse á D. Pedro Calvet, en dicho sitio.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas. De venta: Imprenta García Cruz.

Veá usted el surtido que le ofrece

The Lion Trading Co.

Acérquese V. á nuestro escaparate, examine V. nuestras **Novedades**, compre V. . . . y encontrará V. la razón de por qué nuestra clientela

Viste elegante y barato.

Bizcochos ingleses, especiales para tomar con chocolate ó con leche.
 Purés de guisantes, garbanzos y lentejas.
 Sémola finísima, tapiocas, fideos y pastas italianas muy finas.
 Galletas muy finas de Peek Frean & Co., desde 1, 2, 2'50, 3 y 3'50 pesetas libra.

EL GUANACHE

Depósito de la popularísima Cerveza

Tagoror

Norte 27. Frente á la Plaza del Príncipe. Norte 27

BICICLETAS

y toda clase de accesorios para las mismas, con garantía de Mead Cycle Co.
 También esta casa ofrece bicicletas de segunda mano en inmejorables condiciones, á precio muy reducidos.
 Todas las máquinas son franco bordo, lo mismo los accesorios que se pidan con ellas.
 Informes: San Juan Bautista, 33.

MUSICA SELECTA

Métodos y partituras de música clásica y moderna, para bandas, orquestas, colegios, etc., se venden en la Plaza de Weyler núm. 2.—Ewald Franz.
 Hay partituras de las siguientes celebridades: Bach, Haydn, Gluk, Mozart, Beethoven, Webber, Chopin, Schumann, Schubert, Mendelvohn, Wagner, Cherubini, Clementi, Diabelli, Dussek, Grieg, Kullak, Raff, Rubinstein, Schvenka, Beriot, David, Meyerbeer, Nicolai, Bizet, Brindieu, Donizetti, Lortzing, Rossini, etc. etc.
 No olvidarse. Plaza de Weyler, número 2.—Ewald Franz. (14)

Nicolás Dehesa Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.
 Pagos telegráficos.
 Cartas de crédito.
 Descuentos y Cobros.
 Cuentas corrientes.
 Compra Cheques y Letras.
 Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Cigarros, CIGARRILLOS Y PICADURA de la Habana

Calixto López. Marca fuera del Trust. Garantizada. Elaboración con tabaco de Vuelta Abajo.
 Pídanse en todas partes.
 Unico importador,
F. Cambreleng.

En la Cuesta

se vende, por ausentarse su dueño, la hermosa finca de veinte fanegadas, propia para toda clase de cultivos, con su buena casa para amos y demás accesorios de labranza, con agua, estanque y dos aljibes, en punto inmejorable para el verano, donde llaman *El Beceril*. En la misma dará razón su dueño.

Se alquilan

las accesorias de las casas calle del Doctor Allart (antes Sol), números 26 y 42. Darán razón en la calle del Castillo, número 19, comercio. (15)

Se vende

una casa en la carretera de Valleseco. Dará razón Tomás González Guerra, Santa Rosalía, 10.

(Un gran problema resuelto)

Almacén de Paquetería y Mercadería

ÚNICO EN SU CLASE

Dr. Allart, 21, esquina á Cruz Verde

Gran surtido de artículos de punto, tohallas, de felpa, hilo y algodón, colchas, mantas, encajes, tiras bordadas, pañolería de seda, hilo y algodón, cinturones para señora, botones de nácar, coros, corset, corbatas, abanicos, jabones para tocador, sobretodos de merino, algodón y lana, carretes y algodones de todas marcas, cintas de seda, fajas y todos los artículos del ramo de paquetería y mercadería.
 Esta casa vende los algodones de la renombrada marca D. M. C.

En breve se recibirá un espléndido surtido de peñillos de todas clases y formas.

El dueño de este único y bien surtido almacén de paquetería que existe en esta población, vende los artículos en inmejorables condiciones de precio y calidad, e invita al público á comprar con verdadera garantía de ahorro.

Visite usted siempre este almacén, y sea usted cliente fijo, y se evitará molestias, y economizará dinero.

Visite usted el único almacén de paquetería y mercadería de esta Capital.

Mayor utilidad PARA LOS AGRICULTORES

Los labradores despiertos son aquellos que por todos los medios posibles procuran aumentar las cosechas sin aumentar los gastos. Para ello hay que cultivar bien, abonar las tierras con más estiércol y menos guanos artificiales, y sobre todo sembrar y plantar semillas que no estén degeneradas, semillas buenas, que aumenten el rendimiento.
 Creo que todos los labradores así lo desean. Consulten con migo que yo les indicaré lo que hay que hacer.

Federico C. Varela

SAN MARTÍN, 44. SANTA CRUZ DE TENERIFE.

Dunipe y Compañía SEVILLA

Exportan á Canarias las Aceitunas más selectas

Manzanilla, Reinas, Padrón, en adobo, etc.

No se deje el público imponer otra marca y exija siempre en todas partes las Aceitunas de

DUNIPE.

LA FUNERARIA

FÉRETROS.—Desde 15 pesetas en adelante para adultos. Desde 3 pesetas en adelante para niños.
 Imperiales gran lujo.
 Capilla ardiente de 1.ª 2.ª y 3.ª clase.

PRECIO FIJO
 SERVICIO PERMANENTE

Esta casa se ocupa en todo lo concerniente á este ramo, tanto en esta Capital como en el interior de la Isla. No se practique ninguna diligencia fúnebre sin dirigirse á esta casa.
 Se practica diligencias de entierro por el ínfimo precio de una peseta, comprando el féretro en esta casa.

Cerveza EL GALLO Cerveza

Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote

COLEGIO Institución Moderna

100, Imeldo Saris, 100, antes Luz

Enseñanza primaria, elemental y elemental superior en toda su extensión. Se dan además clases especiales de preparación.

Clases de solfeo, para aquellos que lo deséen.

La clase de Inglés se dará por un competente profesor.

Para las personas que por sus ocupaciones no puedan concurrir á un colegio por el día, hemos abierto una

Clase nocturna,

en la que se explicarán las asignaturas siguientes: ESCRITURA, GRAMÁTICA (reglas prácticas para escribir con ortografía), ARITMÉTICA, aplicada á los usos comunes de la vida y LECTURA en libros instructivos.

Honorarios módicos.

CERVEZA

'La Mano' 'Allsopps' ES LA MEJOR

Pídanse en los principales Cafés y Establecimientos.

Unico importador,

F. CAMBRELENG.

OJO, OJO

El vino de Benjamín Izquierdo es el mejor y más barato.

Los precios son desde 0'25 á 0'40 el litro.

Consolación, núm. 63.

Se alquilan

los magníficos almacenes del antiguo Cuartel de Artillería, calle de San Martín, número 2.

Dará razón D. Vicente Díaz Llanos, Marina, 11. (15)

Hotel Tenerife LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible á su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarse de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya á prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO

Precios muy económicos.

Fé de vida.

De venta, Imprenta García Cruz.

SE VENDE una estantería nueva, propia para tejidos ó comestibles.

Se alquila

para hombre solo, una habitación independiente, con puerta á la calle y al zaguano de la casa. Se da entrada para el escusado y proveerse de agua.

Darán razón, San Roque, 42.

Administración

de fincas rústicas y urbanas en el término de esta Capital.

Se encarga de ello persona de buenas recomendaciones. Darán razón, Pilar, 42.

Mrs. Solis

Profesora de Inglés y Español para niños y señoritas. Clase á domicilio

Labores y bordados.

Honorarios módicos.

Para más informes, calle de San Pedro Alcántara número 8. (m)

Operarios

que sepan trabajar en mosaicos se necesitan en la fábrica de los Sres. G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

INDISPENSABLE

para los Dependientes de Comercio, Colegios y personas aficionadas á idiomas

Se enseña, se habla y se aprende el Inglés ó el Francés por el

Método del Lenguafono

Con un Fonógrafo, 25 cilindros perfectamente impresionados, libros de texto, Manual de hablar y pronunciar, etc. etc. se puede hablar y escribir correctamente el inglés ó el francés en muy poco tiempo y por poco dinero.

Se oye la pronunciación exacta de cada palabra ó frases, miles de veces, cuanto se quiera. La impresión de cada cilindro ha sido hecha por profesores que pronuncian el inglés ó el francés correctamente y con el acento propio de cada país.

No es necesario profesor ni honorarios; no se olvidan las lecciones dadas, ni hay peligro de adquirir un mal acento. Puede repetirse cualquier palabra tantas veces como se quiera. Dedicando una hora al día se puede aprender en una semana, lo que un profesor enseñaría en tres meses.

Cada cilindro está construido con una materia bastante dura que permite usarlo más de 2000 veces seguidas sin que se estropeen.

El Método del Lenguafono está admitido en casi todos los colegios de Europa y América con gran éxito.

Para los demás informes, dirigirse á Francisco Maffiotte, en la calle de Alfonso XIII, número 35 (antes Castillo).

Historia de la vida, hechos y astucias de Bertoldo

BERTOLDINO y CACASENO. Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

el honor de Luisa queda á salvo. La amo, ¿lo oye usted? la amo como antes, mil veces más aún si es posible, porque en otro tiempo tenía esperanza y á pesar de usted, á pesar de mi padre, de llegar á ser su esposo, mientras que ahora ésta esperanza ha muerto para mí.

—No comprendo...

—Juro que obro contra mi voluntad; que quiero á Luisa, ella lo sabe, no puede dudarle.

—Al menos le confiará usted á ella el secreto de éste cambio.

—Tampoco: nadie en el mundo podrá arrancarme este secreto, porque no es mío.

—¿No cree usted que tenemos derecho á saber la verdad?

—Sí, por cierto.

—Pues en ese caso debe usted temer alguna indiscreción de nuestra parte al no revelárnoslo—prosiguió Guebriand conteniéndose y aparentando calma.

—No insista usted por Dios. ¿No ve usted como sufro? Si fuera culpable hubiera evitado esta conversación; precisamente porque no tengo nada de que acusarme, porque mi dolor es igual al de ustedes, he venido y he provocado esta explicación; pero lo aseguro no no puedo responder á las preguntas que ustedes me hagan. No crea V. en mí ni una mentira ni una cobardía.

Guebriand hizo un gesto como indicando que no se conformaba con esta afirmación.

—No,—prosiguió Mauricio,—no soy un cobarde, no soy un miserable como usted piensa. Usted menos que nadie debe abrigar esa suposición, porque á cualquiera otro que tal pensase le pediría una explicación y le castigaría, en tanto que V. es sagrado para mí. Puede V. insultarme impunemente.

¿No iba á oír una buena noticia? ¿No iba Mauricio á decir á su padre que la amaba y que los obstáculos habían desaparecido y que estaba resuelto á darle el nombre de esposa? La madre de la joven, que estaba enterada de que era el hijo de Fargeas el que acababa de llegar, se asustó de pronto; pero al ver la tranquila actitud de su marido, se tranquilizó también y se acercó á escuchar la conversación.

Mauricio no había respondido una sola palabra á la indicación de Guebriand. Este, asombrado, le preguntó:

—¿No me ha oído usted?

—Sí; no he perdido una sola de las palabras que ha pronunciado usted.

Guebriand esperó entonces; pero Mauricio continuó silencioso, como anonadado y bajando la cabeza por el peso de su infortunio: la hora de la explicación, que tanto había temido, había llegado.

—Pero, señor Mauricio,—exclamó de nuevo Guebriand,—¿no me dice usted nada? ¿Por qué no se atreve usted á mirarme?

Luisa, asombrada del silencio que guardaba el joven, se acercó á él; empezaba á perder la esperanza; la alegría que había experimentado momentos antes empezaba á desaparecer de su corazón á medida que el temor se apoderaba de él.

—¿Qué es lo que le pasa?—preguntó la joven.

Mauricio, en presencia de aquellas dos mujeres y de aquel hombre que le miraban deseosos de escuchar lo que tenía que decirles, continuaba sin atreverse á mirarlos, silencioso y presa de una emoción indescriptible. Sin embargo, no tenía más remedio que hablar.

—Sí,—murmuró con voz tan baja que casi tuvieron



Línea de Vapores Fruteros
DE
OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

Servicio semanal directo entre los puertos de las islas CANARIAS y LONDRES
SALIDAS DEL MES DE ENERO

Día 7 Enero el magnífico vapor **San Lucar**
14 " " " **Santiago**
21 " " " **Segovia**

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

Línea de vapores interinsulares

Servicio regular de cabotaje por los vapores *Sancho* y *San Sebastián*. De Santa Cruz de Tenerife a los puertos de la costa Norte de esta isla, Tazacorte y Sáuces (Palma) y los distintos puertos de la Gomera.

Salida de Santa Cruz de Tenerife los sábados por la noche, para regresar los Jueves al amanecer.

Para más informes dirigirse a las oficinas de
Otto Thoresen, calle de la Marina, 3.
Santa Cruz de Tenerife.

COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA
(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.)

Servicio del mes de Enero de 1909

| Nombre de los vapores | Días de salida | Destinos |
|-----------------------|----------------|--|
| P. DE SATRÚSTEGUI | 9 | Montevideo y Buenos Aires. |
| | | Cádiz, Barcelona y Génova. |
| MONTSERRAT | 18 | Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz. |
| M. L. VILLAVERDE | 28 | Santa Cruz de la Palma. |
| | | Cádiz, Barcelona y Génova. |
| M. L. VILLAVERDE | 1 F. | Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona. |

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

A CARGO DE

Manuel F. García

Todos cuantos impresos se deseen, desde el más sencillo hasta el más difícil y complicado, se hacen en esta imprenta recientemente instalada, con máquinas modernas y una extensa y variadísima colección de tipos todos nuevos.

Preciosas letras para partes de enlace y nacimiento, menús, tarjetas de visita, invitaciones, facturas, timbres para cartas, memorandum, tarjetas-aviso de restaurantes y hoteles, etc., etc.

Prontitud y precios moderados.

En este establecimiento, se hacen encuadernaciones de lujo y económicas.

Calle de San José, No. 36.

Sociedad anónima
de navegación trasatlántica de Barcelona
El magnífico vapor español

Puerto Rico

de 4000 toneladas llegará a Santa Cruz el día 10 de Enero de paso para Puerto Rico, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Habana con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agentes, **Elder, Dempster & Co.**
Alfonso XIII, 84.

Cia. générale Trasatlantique
Vapores correos franceses

VIAJES A LA HABANA EN 9 DÍAS

El rápido vapor correo francés

Sain Laurent

de 7000 toneladas, saldrá de este puerto el 11 de Enero para la

HABANA (directamente)

Los vapores de esta línea ofrecen a los pasajeros de tercera toda clase de comodidades. Luz eléctrica en todos los departamentos, pan fresco y vino en todas las comidas, cocineros y camareros que hablan el español y asistencia médica gratuita. Los señores pasajeros de cámara tendrán en los vapores de esta línea excepcionales comodidades, lujo y confort y magníficos paseos en las amplias y cómodas cubiertas. Para precios y otros detalles diríjase a sus consignatarios en Santa Cruz de Tenerife.

Hardisson Hermanos.

Villalba Hervás, 5 (antes Tigre).

Chargeurs réunis

PARA EL HAVRE

El vapor francés

Amiral Courbet

deberá llegar a este puerto el 9 de Enero.

Admite carga.

Agentes, **Hardison Freres.**

TARJETAS DE VISITA

Con toda perfección se hacen en 15 minutos, en la IMPRENTA GARCÍA CRUZ, San José, 36.

Bonitas letras inglesas para escor
Preciosas cartulinas para tarjetas de visita, para señorías.

Fondos de sillars

de cualquier clase y forma, los hace Ramón Díaz, Consolación, 46.



HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que a continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE ENERO

| DESTINO | VAPOR | Día |
|---|---------------------------|-----------|
| | Inanda (via Las Palmas) | 7 |
| | Tokomaru | 7 |
| | Corinthic | 7 |
| | Avondale Castle (v. Pal.) | 14 |
| Londres | Marathon | 17 |
| | Gaika | 20 |
| | Ruapehu | 21 |
| | Kaipara | 27 |
| | Dover Castle | 27 |
| | Goorkha | Febrero 3 |
| Liverpool | Lombardy | 8 |
| | Myrtle Branch | 20 |
| Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay | Durham Castle | 8 |
| | Insirwa | 9 |
| | Tintagel Castle | 21 |
| Ascensión y Santa Elena | | |
| Cape Town Hobart Wellington N. Z. | Tongariro | 9 |
| | Athenic | 14 |
| | Waimate | 14 |
| | Paparoa | 28 |
| Cape Town y Puertos de Australia | Moravian | 25 |
| | Miltiades | 29 |
| Hamburgo | Hans Woermann | 9 |
| | Lucie Woerman | 23 |
| | Otto Woerman | Feb. 2 |
| Puertos de la Costa Occidental de Africa. | Eleonore Woermann | 16 |
| | Togo | 22 |
| Puertos del Río de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco. | Sebara | 11 |
| Varios | | |

Reumático....

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

Pastillas Anti-Reumáticas

DE N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos a las 6 de la mañana, regresando los miércoles a la tarde.

Admite carga y pasajeros.
Para informes, **Miller, Wolfson y C.**
Marina 3

LA LUZ

MÁS BARATA DEL MUNDO

Por seis céntimos se puede tener una magnífica luz, con fuerza de 15 bujías, durante 4 horas.

Esto se consigue comprando un aparato sistema PUGA. Hay aparatos desde 1½ pesetas en adelante, en todas formas y tamaños, como asimismo

Carburo y Mecheros.

Dirigirse en Santa Cruz al Taller mecánico de LUIS DE PUGA.

(3) **Cuatro caminos.**

PARA 1909



Otra vez los

Almanaques de pared

muy fees, se encuentran de venta en la Imprenta García Cruz, S. José, 36.

Comerciantes
Dueños de Fondas
Clases Pasivas
Caseros
Capataces.

LEED

que os interesa

Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Recibos de alquiler.

Relaciones de huéspedes.

Relaciones de jornales.

Recibos de Lotería.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.

Fés de vida.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde a los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ, calle de San José, núm. 36.

El Progreso

Diario republicano autonomista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes 1'50 Ptas.

Península, trimestre 5' "

Extranjero, semestre 12' "

Número suelto, 10 céntimos.

Id. atrasado, 15 íd.

TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.

En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 20 Cént.

En la segunda íd. la íd. íd. 10 "

En la tercera íd. la íd. íd. 5 "

En la cuarta íd. la íd. íd. 3 "

Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales.

Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.

Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, a 10 pesetas la primera inserción y a 8 la segunda.

Mitad de precio a los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36

TELÉFONO NÚM. 146.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ, SAN JOSÉ 36

que aplicar el oído para escucharle.—Si; he venido, en efecto, para tener una explicación con usted y con Luisa.

—¡Ah! Vamos; eso es otra cosa.

—Señor Guebriand: hace poco, cuando dije a su hija que me perdonase, después de oír lo que tengo que decirles, porque por desdichados que se crean ustedes, yo lo seré mucho más aún; lo que dije a Luisa hace poco lo repito ahora. La confesión que tengo que hacer a ustedes es penosa, va a sorprenderles, y lo más horrible del caso es que no podré explicarme lo bastante para que ustedes me comprendan y me compadezcan

—Hable V. señor Fargeas; nos llena usted de asombro. ¿Le ha ocurrido alguna desgracia?

—Sí; una desgracia muy grande.

—¿La ruina tal vez?

—No; ¡sino fuera más que eso!

—Es verdad; sino fuera más que eso, sería una felicidad.

—Entonces...

—Mi enlace con su hija de V. que a sido mi ensueño, el afán de toda mi vida...

—No me opongo a él—exclamó Guebriand interrumpiéndola.—Doy mi consentimiento con alma y vida. ¿No se lo he dicho a V. ya?

—¡Ay! Es necesario renunciar a ese proyecto.

—¿Qué dice usted? Repítalo.

—Ese enlace es de todo punto imposible.

—¿Por qué?

—No me lo pregunte usted, no podría responderle. Luisa retrocedió algunos pasos y se dejó caer en una silla. Sus ojos se habían puesto cárdenos, su mano tem-

blaba, miraba a Mauricio con terror, le parecía que su cabeza iba a estallar.

—Mauricio,—murmuraba,—Mauricio.

Pero el joven, apartando los ojos de ella para no verla, apoyó la cabeza en sus mano sin decir una palabra. Guebriand estaba tan pálido y consternado como su hija:

—Perdone V. señor Fargeas,—dijo—perdone V. pero no creo haber comprendido bien sus últimas palabras.

—Pues se trata pura y simplemente de devolver a la señorita Luisa la palabra que me dió y me libre de la promesa que a mi vez la hice.

—Para obrar de ese modo, ¿tendrá V. algún motivo?

—Sí, por cierto.

—Y debe ser muy grave: es necesario que nos lo explique usted.

—Imposible.

—¿Por qué?

—No me lo pregunte V.

—Su honor de V. exige que sea franco; el nuestro está interesado también en que nos explique V. la verdad; permanecer silencioso sería ultrajar a mi hija...

—Ya lo sé.

—Sería una infamia...

—Ya lo sé.

—Una cobardía, porque con su silencio deja V. libre el campo a todo género de suposiciones, y V. no puede callar. Por Dios, por lo más que estime en el mundo, se lo suplico, hable usted,

Mauricio con voz sorda exclamó:

—No, no. Insúltame usted, desprécieme, no diré nada, no puedo decir nada. Sepa usted únicamente que